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egún refirió a Sputnik Eduardo Rega-
lado Florido, estudioso del Centro de 
Investigaciones de Política Internacio-
nal (CIPI), la nación caribeña constitu-
ye, a su vez, el principal socio de Pekín 
en el Caribe y el desenvolvimiento de 
ese tipo de relaciones en la actualidad 
tiene como guía la agenda bilateral a 

mediano plazo asumida en el periodo 2013-2017.
En este sentido, China participó de manera efectiva 

en el Plan de Desarrollo Económico y Social de Cuba en-
tre 2016-2020, para la ejecución de proyectos en esferas 
priorizadas, y las autoridades de ese territorio asiático ex-
presaron su decisión de intervenir en los proyectos pre-
vistos hasta 2030, a partir de lo dispuesto en la Comisión 
Intergubernamental de este año.

Pekín “manifestó su disposición a trabajar junto a la 
Isla para traducir los consensos políticos entre ambos 

China resulta el segundo socio comercial de Cuba 
y, por tanto, el país asiático desempeña un papel 
relevante en el desarrollo económico de la Isla, con 
la operación dentro de la mayor de las Antillas de 
asociaciones vinculadas a los sectores de la agricultura, 
turismo, re�nación de petróleo y desarrollo de 
infraestructura.

• Danaya Galletti Hernandez

S
econó-
mico, co-
mercial y finan-
ciero impuesto por 
Estados Unidos, y las dificul-
tades internas para generar recur-
sos; a su juicio, “los nexos entre ambos 
países no son coyunturales, son bien profundos 
y tienen un carácter estratégico”.

Esa nación “no impone condicionalidad política para 
el otorgamiento de créditos gubernamentales libres de 
intereses, a la vez que ofrece convenientes préstamos de 
corto, mediano y largo plazo, y donaciones. La colabora-
ción china, indudablemente, contribuye a aminorar el im-
pacto de esa política genocida de sanciones”.

Destacó que esa potencia es la segunda economía a 
nivel global, una de las primordiales fuentes de inversión 

mandatarios y asumir una mayor cooperación 
de beneficio mutuo, honrando los compromisos 
de ser compañeros de viaje en el camino socialista, so-
cios de desarrollo compartido y aliados desde la concer-
tación estratégica”, refirió.

Añadió, asimismo, que China representa uno de los 
proveedores fundamentales de tecnología y productos 
industriales; así como de maquinarias, equipos, metales, 
partes y piezas, vehículos, calzados, confecciones y ma-
terias primas.

“Sus vínculos se caracterizan por la madurez, respe-
to recíproco, solidaridad y confianza política mutua. En 
el plano diplomático, el diálogo experimenta un gran as-
censo, dado el consentimiento en las reuniones regulares 
y el fluido intercambio de visitas de autoridades de alto 
nivel”, puntualizó el experto.

ALTERNATIVA FRENTE AL BLOQUEO
En consideración de Regalado Florido, China revis-

te gran relevancia en el ámbito financiero para la Isla, 
sobre todo por las restricciones asociadas al bloqueo 

Alianza económica Cuba-Alianza económica Cuba-
China, una alternativa China, una alternativa 
estratégica frente a sanciones estratégica frente a sanciones 
estadounidensesestadounidenses
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extranjera en el mundo, la principal financiadora de los te-
rritorios en vías de desarrollo y permanece en la vanguar-
dia del adelanto científico y técnico; sumado a ello, es un 
país socialista y líder en la colaboración sur-sur.

“Debido al prolongado y arreciado bloqueo, sequías, 
huracanes, intensas lluvias, afectaciones de la pandemia 
y disminución de los flujos de turistas, Cuba ha incumpli-
do con sus compromisos comerciales y económicos con 
China por falta de liquidez, ello determinó la necesidad de 
reordenar la deuda comercial, si bien cumplió con la deu-
da gubernamental”, expresó.

De igual manera, las dos naciones mantienen posicio-
nes muy cercanas respecto a sus modelos políticos y la 
organización del sistema internacional, lo cual favorece 
el mantenimiento de nexos integrales, pese a un entorno 
internacional colmado de dificultades e incertidumbres.

“Es sumamente difícil hallar una esfera en que no se 
manifiestan dichos vínculos, los que se hacen palpables 
en las áreas partidista, parlamentaria, intercancillerías, 
comercial, financiera, militar, científica y cultural”, puntua-
lizó el especialista.

SECTORES PRIORIZADOS
Ruvislei González Sáez, investigador, profesor titular 

y miembro del equipo de Asia y Oceanía y del Consejo 
Científico del CIPI, puntualizó a Sputnik que, en 2018, du-
rante la visita del presidente Miguel Díaz-Canel, Cuba se 
incorporó a la iniciativa de la Franja y la Ruta, sustentada 
en un modelo de desarrollo colectivo con una herencia de 
más de 2.000 años.

González Sáez, quien integra el grupo de trabajo del 
Ministerio de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera 
para la inserción de la isla a esa estrategia, indicó que la 
locomotora de los lazos comerciales es la industria bio-
tecnológica, a partir de una cooperación más pro-
funda en los últimos años, firma de acuerdos, 
intercambios y comisiones permanen-
tes de ese sector.

“Además de la cola-
boración mixta, 
existe la pro-
d u c -

Beijing Enterprises Group, en el turismo; ECTE HQC, en 
la refinación del petróleo, y ECTE CCCC, en el desarrollo 
de infraestructuras.

Igualmente, agregó, en la nación asiática se constitu-
yeron cuatro empresas mixtas en los rubros de la industria 
biotecnológica y el turismo.

La ayuda procedente de Pekín resulta perceptible, 
asimismo, en la construcción de una nueva terminal en el 
puerto de Santiago de Cuba —ubicada en el oriente del 
país y la segunda ciudad de mayor importancia económi-
ca en la mayor de las Antillas— a partir de un crédito otor-
gado por el Gobierno chino.

Las labores, finalizadas en los primeros meses de 2019, 
permitieron el atraque de buques con mayores volúmenes 
de carga en el puerto y la recuperación de espacios en es-
tado de deterioro; además, la instalación de grúas pórtico 
multipropósito de fabricación china posibilitó la rapidez 
en la descarga y las operaciones para embarcaciones sin 
medios de izaje.

El académico aludió al dique flotante en la bahía ha-
banera construido por China con un crédito otorgado por 
el Gobierno de ese país a la nación caribeña, considerado 
como el mayor y más moderno de su tipo en el Caribe in-
sular e inscrito dentro del intercambio conjunto de la ini-
ciativa de la Franja y la Ruta.

También “la incorporación al sistema de transporta-
ción del país de coches ferroviarios y ómnibus y no se 
puede dejar de mencionar los logros de esta cooperación 
en la generación de energías renovables y en la incorpo-
ración de tecnologías de vanguardia en el ensamblaje de 
laptops y equipos de televisión”, subrayó.

CONEXIONES AÉREAS Y TURISMO
En la Feria Internacional de Transporte y Logística 

(FITL 2024), acontecida del 3 al 5 del presente mes, fuen-
tes oficiales anunciaron el reinicio de las operaciones en 
Cuba de la aerolínea Air China, a partir del venidero mes 
de mayo, lo cual conllevaría al incremento de viajeros pro-
venientes de esa nación.

“Ello demuestra la voluntad política de ambas partes 
de conectar esos territorios, desde el intercambio pueblo 
a pueblo. Este vuelo directo abre nuevas oportunidades 
para el sector del turismo. En 2019, alrededor de 60 mil 
turistas chinos vinieron a la Isla, cifra que se redujo con el 
impacto de la Covid-19, y ahora el desafío es rescatar esos 
valores”, dijo González Sáez.

No obstante, a su juicio, el archipiélago caribeño debe 
trabajar en la mejoría de las condiciones para satisfacer 
las necesidades de ese mercado, más orientado a pro-
puestas históricas, ecología y visita a ciudades, “tras la 
pandemia uno de los primeros destinos seguros estable-
cidos por el Gobierno chino fue Cuba”.

Para Regalado Florido, ese mercado tiene demandas 
muy específicas, asociadas a su cultura y hábitos alimenti-
cios “que deberán ser satisfechas de manera urgente”, asi-
mismo, su travesía hasta el archipiélago antillano es suma-
mente extensa y costosa, por ende “tendrá que diseñarse 
de manera muy atractiva y vincularse con otros países de 
la región”.

ción conjunta de vacunas, entre ellas, la del enfrentamien-
to al Covid-19. Asimismo, la promoción de las fuentes de 
energía renovables e institutos de inteligencia artificial, 
proyecto entre la Universidad de Camagüey y la Empresa 
Hangzhou Lunke Industrial Development Co. LTD”, afirmó 
el doctor en Ciencias Económicas.

Recordó que, en septiembre de 2023, Pekín y La Ha-
bana rubricaron varios acuerdos al cierre de la 12 Reunión 
del Grupo de Trabajo Conjunto en Biotecnología, que es-
tablecieron nuevas líneas de trabajo para la colaboración 
bilateral en ese sector.

Esos convenios, detalló el también director del pro-
grama sectorial de Relaciones Internacionales del Ministe-
rio de Relaciones Exteriores de la Isla, abarcan el codesa-
rrollo de un péptido sintético con acción contra el cáncer, 
y la creación de un laboratorio conjunto de neurobiología 
y de elaboración de moléculas de tratamiento de enfer-
medades neurodegenerativas.

El 24 de octubre del mismo año, el ministro de Comer-
cio de China, Wang Wentao, copresidió junto con el vice-
primer ministro y titular de Comercio Exterior y la Inver-
sión Extranjera de Cuba, Ricardo Cabrisas Ruiz, la XXX 
Sesión de la Comisión Intergubernamental para las rela-
ciones económicas y comerciales entre Cuba y China, don-
de revisaron los vínculos y proyectaron la ampliación de la 
cooperación en sectores priorizados y de mutuo interés.

Luego, con la visita del primer ministro Manuel Marre-
ro al gigante asiático, del 4 al 9 de noviembre, se firmaron 
acuerdos alusivos a esferas como transporte, biotecnolo-
gía, agroalimentario y televisión digital.

El 10 de enero último, ambos 
países suscribieron un 

canje de notas so-
bre la IV fase 
del proyec-
to de televi-

sión digital en 
la Isla caribeña, 

y el acta de entre-
ga y recepción del 

proyecto relativo a la 
producción de mobi-

liario para la salud y la 
educación, indicó Gonzá-

lez Sáez.
Inversiones chinas en la Isla

En este sentido, Eduardo Regalado Flo-
rido añadió que las asociaciones económicas in-

cluyen a las empresas chinas EM Taichi SA, en la agri-
cultura; EM Habana Suncuba SA, Bellomonte SA y ECTE 
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on amplia trayectoria 
en el servicio público 
capitalino, especial-
mente en áreas vincu-
ladas a la innovación 
digital y la transpa-
rencia presupuestaria, 

Aura Eréndira Martínez Oriol se sumó 
a comienzos de año al equipo de Jor-
ge Álvarez Máynez, luego de que el ex-
diputado federal fuese ungido como 
candidato presidencial de Movimiento 
Ciudadano, tras la sonada caída de las 
aspiraciones del gobernador de Nuevo 
León, Samuel García.

De la misma manera que Álvarez 
Máynez ha buscado posicionarse como 
la alternativa joven y ser percibido como 
el representante de la “nueva política”, 
lejos tanto de la hegemonía de Morena 
como de los históricos PAN, PRI y PRD, 
Martínez Oriol destacó en la entrevis-
ta con Sputnik que el aspirante naranja 
es el único candidato que defiende las 
ideas del progresismo económico glo-
bal, presumiendo de una plataforma con 
perspectiva de género y la necesidad de 
un desarrollo sustentable.

Además, la principal asesora eco-
nómica del abanderado presidencial de 
Movimiento Ciudadano, todavía muy lejos en las en-
cuestas de la favorita, la morenista Claudia Sheinbaum 
y su adversaria Xóchitl Gálvez, de la coalición Fuerza 
y Corazón por México, explicó en el reportaje por qué 
es necesaria una reforma fiscal progresiva y qué haría 
Álvarez Máynez para impulsar el nearshoring en caso 
de llegar a Palacio Nacional.

—¿Cómo es encarar una campaña electoral con-
tra un presidente que tiene números tan altos de 
popularidad y cuya gestión económica es lo que los 
votantes mejor valoran?

—Pues ciertamente es algo complejo de afrontar, 
más cuando, según lo vemos nosotros, el oficialismo 
está usando la estructura del Estado para impulsar a su 
candidata. Y hay una cuestión, que no es exclusiva de 
este sexenio de todas formas, que es que la gente a ve-
ces percibe que los logros económicos son obra de un 
presidente, y además el propio presidente se echa toda 
la porra. Pero eso no es así, la marcha de la economía es 
el resultado del trabajo de muchos actores y también 
de las circunstancias. Sin embargo, creo que más allá de 
que es cierto de que es un presidente popular, una por-
ción muy grande de mexicanos y mexicanas está des-

• Rodrigo Duarte / Sputnik

C

Asesora económica d
“El modelo neolibe

necesitamos o
En una entrevista con Sputnik, la politóloga y experta en �nanzas púb

Ciudadano se inspira en las políticas socialdemócratas y explic

De la misma manera 
que Álvarez Máynez ha 
buscado posicionarse 

como la alternativa 
joven y ser percibido 

como el representante 
de la “nueva política”, 

lejos tanto de la 
hegemonía de Morena 
como de los históricos 

PAN, PRI y PRD, 
Martínez Oriol destacó 

en la entrevista con 
Sputnik.
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—El candidato Álvarez Máynez 
propone un tema que a las otras can-
didatas les ha dado un poco de miedo 
de abordar, que es justamente la re-
forma fiscal. Se trata de una reforma 
gradual y progresiva, es decir que los 
que más ganan, más tienen que pagar. 
Y también es redistributiva. O sea, no 
es nada más se le dé vuelta el dinero 
a la ciudadanía, sino que vaya a donde 
más haga falta. Y que mejore las con-
diciones de vida de las personas y que 
se reinvierta. Hay que recordar que los 
otros candidatos y sus asesores dicen 
que es un tema que no urge. Pero to-
dos sabemos que eso no es cierto. Ob-
viamente no va a ser de un día para 
otro, pero es necesario que se imple-
mente y que no sea cosmética.

—¿Por qué cree que pese al re-
clamo de cierto sector de su partido 
sobre la necesidad de una reforma 
fiscal, el presidente López Obrador 
ha preferido no implementarla du-
rante su sexenio?

—Creo que eso ha sido así por-
que su implementación es, finalmen-
te, aceptar que el modelo económico 
que tenemos está superado. Y es algo 
que todos sabemos que es así, pero 
no lo queremos aceptar.

—¿En qué sentido?
—Me refiero a que el modelo neoliberal ya no 

funciona, y es claro que se necesitan otros enfo-
ques, como una economía feminista, una econo-
mía de los cuidados, una economía sustentable. 
Pero, por supuesto, se trata de algo muy complejo 
de implementar, que requiere de un entendimiento 
muy grande de todos los resortes económicos. Y 
la propuesta del gobierno [de López Obrador] de 
subsidios a la pobreza, por más que parezca que 
eso va en contra del neoliberalismo, no es así, es 
una política perfectamente neoliberal, una políti-
ca de transferencias directas que solo valoriza a 
la persona en cuanto a su ingreso. Solo somos po-
bres o no pobres.

No se dignifica a la persona teniendo en cuenta su 
vida, sus circunstancias, sus derechos, que es lo que 
propone una economía de los cuidados y feminista. Y 
también nuestra propuesta es ir en contra de los inte-
reses establecidos, porque a bastantes personas en la 
política les gusta decir que no les gusta que haya ricos, 
pero es más bien que no les gustan ciertos ricos. Por-
que con los “ricos propios” no tienen problema.

a de Álvarez Máynez: 
beral ya no funciona, 
s otro enfoque”

úblicas Aura Eréndira Martínez Oriol dijo que el candidato de Movimiento 
plicó cuáles son sus principales propuestas en materia económica.

de hace tiempo sufriendo las consecuencias de las malas 
decisiones económicas del gobierno. Y para peor, pese a 
que podría parecer que no está todo tan mal, cosas como 
el Fondo de Estabilización Económica están en casi cero, 
por lo cual el horizonte es muy sombrío.

—Y para revertir ese horizonte sombrío, ¿qué está 
proponiendo para estas elecciones Movimiento Ciuda-
dano y su candidato presidencial Jorge Álvarez Máynez?

—Jorge Álvarez Máynez lo que ha desarrollado es 
un plan basado en los lineamientos de un Estado social-
demócrata, pero desde un punto de vista responsable, 
que es lo que lo diferencia de las otras propuestas. Por-
que es muy normal que escuchemos a los candidatos 
decir “vamos a hacer esto, vamos a hacer lo otro”, pero 
nunca dicen de dónde van a sacar los recursos, no se 
habla de impuestos, son solo promesas. En cambio, Ál-
varez Máynez va de frente, porque sabe que no hay que 
mentirle a la gente y que el dinero no alcanza.

—La gran estrella del programa económico 
que han presentado es la reforma fiscal progre-
siva. ¿Podría explicarnos bien de qué se trata y 
cómo se implementaría?

—¿Y cómo se compagina la propuesta de una refor-
ma fiscal progresiva con declaraciones recientes que 
hizo el candidato Álvarez Máynez de que había que 
trabajar para que México sea un país de empresarios?

—Lo que pasa es que hay una falsa ecualización 
de que una reforma fiscal progresiva y redistributiva 
afecta a los pequeños y medianos empresarios des-
proporcionadamente. Ese puede ser el caso si las re-
formas se hacen mal. O si se deja que los ricos evadan 
más. Pero cuando se está proponiendo que paguen 
impuestos los yates, o los aviones privados, eso afec-
ta nada más al 1% más rico, no afecta a la mayoría de 
los empresarios. Y ese dinero podría ayudar a los em-
prendedores. Una de nuestras ideas es precisamente 
crear fondos para la innovación que sean para micro 
y pequeños empresarios. También un tema que nues-
tro candidato ha destacado es la importancia de la 
inclusión financiera y la simplificación de trámites re-
lacionados con el pago de impuestos, porque hay una 
gran avenida en la innovación que en muchos casos 
se combate con la simplificación

Y más aún, el candidato ha hecho mucho hincapié 
en la importancia de ingresar al sistema a las perso-
nas que trabajan informalmente, no solo al que vende 
en la calle, sino también al que hace freelancing, por 
ejemplo, para que se puedan beneficiar de impuestos 
que ya pagan como el IVA en la forma de servicios y la 
seguridad social. Entonces es un poco más complejo 
que esta dicotomía de “les quieren cobrar a todos por 
abrir empresas”. Es totalmente al revés. Como te decía, 
el candidato ha propuesto un Fondo Nacional de Inno-
vación para la Prosperidad que se enfoca en desarrollo 
de empresas o proyectos de jóvenes, hombres y muje-
res jóvenes, promoviendo especialmente a los que tie-
nen en cuenta la sustentabilidad e inclusión social. Creo 
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que el entendimiento de la reforma fiscal, de lo que se 
quiere hacer, es lo que puede complicarla, porque na-
die quiere más impuestos, y por eso el tema le da mu-
cho miedo a otras candidatas, pero los mexicanos no 
solo están listos para esa discusión, sino que saben que 
si no se implementa, se nos va a caer la economía. Por-
que ya no está ese dinero guardado que teníamos al 
inicio del sexenio anterior. Ya no existe.

—Otro de los puntos de la plataforma económica 
del candidato tiene que ver con la necesidad de mo-
dernizar la infraestructura del país.

—Sí, es muy importante el desarrollo de proyectos 
productivos de infraestructura, pero necesariamente 
tienen que estar vinculados a la sostenibilidad y al de-
sarrollo social y el nearshoring. Este sería un gasto de 
inversión, pero uno que aseguraría que haya en el fu-
turo más trabajos. Esto se contrapone al gasto corrien-
te que caracteriza al gobierno actual, que es un gasto 
que no tiene retorno. Es la diferencia entre comprarte 
una computadora para trabajar y gastarte ese mismo 
dinero en cervezas o en ropa, que son cosas que no te 
sirven para el día de mañana.

—Usted menciona el nearshoring, que en los úl-
timos años ha sido señalado como una oportunidad 
histórica para México gracias a la creciente relocali-
zación de empresas extranjeras y el deseo de esta-
blecer sus fábricas más cerca para evitar tardanzas 
en las cadenas de suministro. ¿Cuáles son las pro-
puestas del candidato Álvarez Máynez con respecto 
a este fenómeno?

—Lo que nosotros queremos es un gobierno 
federal que tenga un mayor liderazgo en captar 
y gestionar esas inversiones, porque hasta el mo-
mento son los estados los que se han encargado de 
esto, con toda la carga administrativa que eso con-
lleva. Porque ese tipo de inversión extranjera son 
un gran motor para la economía, pero también es 
algo que conlleva complicaciones, costos y cuellos 
de botella que hay que lidiar. Puedo mencionar el 
tema de la falta del agua, el tema de la generación 
de energía, de asegurar condiciones favorables de 
seguridad, de tener una fuerza laboral capacitada, 
especialmente en algunos sectores que requieren 
alta especialización.

Entonces todos estos puntos son parte de una es-
trategia bastante más holística, más completa que la 
actual, que básicamente corre por cuenta de cada go-
bierno estatal, sin casi intervención de Palacio Nacional. 
Por supuesto, el gobierno federal luego se cuelga las 
medallas en los montos de inversión extranjera directa 
que vienen por ese camino, cuando es sabido que las 

personas que lo han ido a buscar son los gobernadores 
y sus representantes. Pero el candidato Álvarez Máynez 
es consciente de que se necesita un mayor respaldo fe-
deral y eso es lo que proponemos, más involucramiento 
para que haya más trabajo y más desarrollo.

—Con respecto a lo que decía de la necesidad de 
brindar mayor seguridad para que eso impulse el de-
sarrollo, ¿cree que el incremento de la violencia re-
gistrado en los últimos años ha impedido un creci-
miento más importante del país?

Pues eso es innegable. Cuando una persona exper-
ta en evaluación de riesgos ve lo que pasa en seguri-
dad en México, eso sin dudas se convierte en un fac-
tor importante que hace disminuir las chances de que 
se instalen plantas, oficinas. Porque para las empresas 
brindar la seguridad que el Estado no puede asegurar 
representa un costo extra, haciendo que la operación 
sea más cara, además de las condiciones de riesgo que 
implican para su fuerza de trabajo.

Entonces al ser ciertos estados muy peligrosos, no 
pueden ser asegurados, o son muy caros, entonces el 
nearshoring no llega a ellos, perjudicando el desarrollo 
de esas comunidades. Entonces es un filtro importante 
para el crecimiento, por eso debe atenderse de manera 
sensata y sostenible para revertir esa situación.

—¿Y cuál es su evaluación personal sobre lo 
que ha sido la gestión económica de López Obra-
dor en este sexenio? ¿Ve algún aspecto que le me-
rezca algún elogio o considera que ha sido unifor-
memente negativo?

—Me parece que ha conservado algunas condiciones 
de estabilidad que han caracterizado a la economía de 
México en los últimos años, y eso es positivo. La indepen-
dencia del Banco Central, que en algún momento de la 
campaña anterior se puso en duda de que se mantendría, 
también es algo destacable. También puedo decirte que 
el actual gobierno ha continuado con la política de digi-
talización y simplificación para la recaudación impositiva 
que se estableció en gobiernos anteriores. Y esos núme-
ros de recaudación han mejorado. También estamos de 
acuerdo con lo relacionado a la suba del salario mínimo, 
algo en lo que fue clave el Congreso. Me parece que esas 
políticas deberían de continuarse, aunque también cree-
mos que muchas se podrían haber profundizado y mejo-
rado. Tuvo mayoría todo el tiempo y no dejó avanzar to-
dos los avances que se propusieron.

—¿Qué cosas le parecen, en materia económica, 
que se deberían haber hecho durante este sexenio 
que no se realizaron?

—Precisamente, una reforma fiscal progresiva y am-
plia como la que proponemos. Tenía la oportunidad de 
deshacer todos los nudos de este tema, de implemen-
tar una política radical. Esa cita con la historia se dejó 
pasar y estamos viendo ya ejemplos como el de (Luiz 
Inácio) Lula en Brasil, o el de (Gustavo) Petro en Colom-
bia, que no lo están dejando pasar. Él podría haber sido 
esa vanguardia y tomó la decisión de no hacerlo.

—Menciona los ejemplos de Lula y Petro en la re-
gión como gobiernos que están llevando adelante 
una política impositiva que ustedes quieren para el 
país. ¿Las gestiones económicas de qué otras nacio-
nes usted admira o podrían ser un norte para una po-
tencial presidencia de su fuerza política?

—Primero, déjame decirte que no me parece lo más 
ideal hacer un collage de políticas, porque termina con 
un “grandes éxitos” que no acaba de sonar bien. Pero sí 
nos estamos fijando en legislaciones y prácticas que nos 
parecen son interesantes y de vanguardia. Por ejemplo, 
Francia, que acaba de aprobar una carga impositiva ma-
yor a las empresas que se dedican al fast fashion, algo 
que sabemos es supercontaminante y que las condiciones 
laborales de las personas que trabajan en esa industria 
son deplorables. También seguimos con mucha atención 
lo que ha puesto sobre la mesa el presidente Lula en la úl-
tima reunión del G20, proponiendo un impuesto global a 
las grandes fortunas. Y también la propuesta en Colombia 
de cotizar como horas trabajadas el tiempo que una ma-
dre cuidó a su hijo nos interesa mucho.

Entonces, como te decía, no es un solo país el que 
nos inspira, sino que nos interesan varias políticas que se 
están discutiendo e implementando. El mundo cambia y 
no podemos seguir pensando las mismas cosas, la gente 
quiere otras soluciones también porque tiene otros pro-
blemas. Y hay que estar a la altura de ese desafío.
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oy la voz de los Brics tiene un peso 
estratégico mucho mayor que en 
2009, cuando se creó, debido a 
la reciente ampliación del grupo, 
acordada durante la XV cumbre 
de Sudáfrica, que ahora incluye 
a Egipto, Etiopía, Arabia Saudita, 

Emiratos Árabes Unidos e Irán. Con ello, es inne-
gable que los Brics ganan fuerza en su defensa del 
multilateralismo en las relaciones internacionales, 
un concepto que ha sufrido un importante retroce-
so, especialmente debido a las actuales crisis en Eu-
ropa del Este y Oriente Medio.

Los cambios en la configuración del poder global, 
las rivalidades geopolíticas entre Eurasia y el eje atlan-
tista, así como el resurgimiento del nacionalismo ex-
tremo en varias partes del mundo han hecho de nues-
tra época contemporánea uno de los periodos más 
impredecibles y peligrosos de toda la historia.

Por lo tanto, es necesaria una reforma urgente del 
sistema de las Naciones Unidas, que ya ha demostra-
do ser ineficiente en un contexto geopolítico en rápi-
da evolución. Ahora, tanto las Naciones Unidas como 
su Consejo de Seguridad, responsable de mantener 
la paz y la seguridad internacional, de hecho no han 
trabajado satisfactoriamente. De hecho, muy lejos de 
ello. Los Brics, a su vez, han sido la voz principal de la 
llamada “mayoría global” que exige cambios en estos 
mecanismos, lo que aumenta aún más su importancia 
en el contexto actual.

Sin embargo, aunque muchos otros países tam-
bién defienden estos ideales, Occidente y su inter-
nacionalismo liberal manifestado por el infame “or-
den mundial basado en reglas” se ha convertido en 
un importante impedimento para la consolidación 
de un mundo más justo y equitativo. Después de 
todo, la propia red occidental de instituciones mul-
tilaterales (como el Banco Mundial y el Fondo Mo-
netario Internacional) se ha convertido en una pla-
taforma para el chantaje político. Véase el secuestro 
de activos rusos en 2022, ocurrido tras el inicio de la 
operación militar especial.

El peligro de estas actitudes, a su vez, radica en 
la pérdida de legitimidad de estas instituciones mul-
tilaterales, algo que ya viene sucediendo con la pro-
pia ONU, como ya se mencionó. Lo peor de todo es 
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política internacional 
de los Brics

que: si miramos la historia, vemos que cuando las 
grandes organizaciones internacionales pierden le-
gitimidad, véase el caso de la antigua Liga de Na-
ciones a principios del siglo XX, el mundo se acerca 
cada vez más a una gran guerra. Todavía vivimos 
en un orden que se generó a partir de un escenario 
de posguerra. Es precisamente un orden moldeado 
por las “potencias victoriosas” del conflicto que, de 
común acuerdo, condujo a la formación del Consejo 
de Seguridad de las Naciones Unidas, pero que tam-
bién contribuyó a la creación de las llamadas institu-
ciones de Bretton Woods.

Sin embargo, han pasado casi 80 años desde en-
tonces, y hoy los Brics buscan reformas en estos me-
canismos de gobernanza global, para hacerlos más 
inclusivos y para dar a los países emergentes una ma-
yor voz en sus procesos de toma de decisiones. En re-
sumen, la cuestión principal pasa por hacer que este 
orden actual sea más representativo de las realidades 
de nuestro siglo XXI.

Hoy en día, muchos países en desarrollo todavía se 
sienten impotentes cuando firman acuerdos econó-
micos con el G7, por ejemplo, o cuando intentan pre-
sentar sus demandas ante el Consejo de Seguridad. 
Además, el llamado “orden mundial basado en reglas” 
del que Occidente está tan orgulloso es solo una cor-

tina de humo para que el mismo Occidente pueda 
actuar libremente dentro del sistema, interviniendo 
(económica, política y militarmente) en los asuntos in-
ternos de los Estados. Al mismo tiempo, la única regla 
que obedecen las potencias occidentales es la de sa-
tisfacer sus intereses egoístas, incluso si esto requie-
re faltar el respeto al derecho internacional o incluso 
a la Carta de las Naciones Unidas. Esta es la fórmula 
del unilateralismo occidental, que actúa sin consultar 
a nadie y sin considerar a otros pueblos y civilizacio-
nes como socios de igual importancia.

El enfoque de los Brics, por otro lado, va comple-
tamente en contra de esta tendencia, enfatizando el 
multilateralismo en las relaciones internacionales, el 
punto focal y la fuerza impulsora más poderosa de-
trás de la expansión del grupo en los últimos años.

La política exterior de los países BRICS, además, 
siempre ha buscado priorizar las relaciones de be-
neficio mutuo, así como la no imposición de agen-
das por parte de un liderazgo hegemónico al resto 
de miembros del grupo, como ocurre en la relación 
entre Estados Unidos, y los países del Brics, G7 y la 
OTAN, por ejemplo. Una de las funciones más impor-
tantes de los BRICS, por tanto, es precisamente pro-
porcionar a sus participantes un mayor sentido de 
igualdad dentro del grupo, sin que un país necesaria-
mente prevalezca sobre el resto.

Frente a este escenario, el mundo asiste a la ace-
lerada formación de un orden multipolar más justo, 
vinculado al fortalecimiento y expansión de los Brics 
y que promete cambiar significativamente el marco 
geopolítico internacional en las próximas décadas. 
Estos avances convierten al grupo en un auténtico 
contrapeso a la hegemonía de Estados Unidos y sus 
aliados occidentales en las relaciones internacio-
nales, lo que supone un momento sin precedentes 
para el mundo.

Este momento, por tanto, representa la celebra-
ción del reconocimiento que los países emergentes 
han obtenido en los últimos años, en su transición 
de “subalternos” de Occidente a actores cuya voz 
ya no puede ser ignorada. Mientras tanto, los BRICS 
están “descolonizando el multilateralismo”, hacién-
dolo más inclusivo y acogiendo voluntariamente la 
valiosa contribución de diferentes pueblos y civiliza-
ciones a este proceso.

Las opiniones expresadas en este artículo pueden 
no coincidir con las del equipo editorial.

Uno de los pilares de la política exterior de los Brics ha sido “descolonizar el multilateralismo”. Al mismo 
tiempo, el grupo ha invertido en reformar las principales instituciones de gobernanza global, hacia un 
compromiso de inclusión de los países emergentes en sus procesos de toma de decisión.
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Estudiantes de las universidades de Columbia, Nueva York, Boston, Connecticut, California y Michigan protagonizan 
una protesta en apoyo al pueblo palestino y exigen un giro en la política de Washington hacia Israel.
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Universitarios de EEUU protestan Universitarios de EEUU protestan 
contra el genocidio sionistacontra el genocidio sionista


